

EL CONSTITUCIONAL.

LIBERTAD Y ORDEN.

MORALIDAD Y JUSTICIA.

CONDICIONES DE LA PUBLICACION. Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes a festivos, al precio de 6 rs. en cada mes adelantados en toda la Isla y 24 trimestre fuera de ella. Los anuncios á precios módicos. Un número suelto medio real.

SANTO DEL DIA DE HOY.

PASCUA DE RESURRECCION.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Mahón en la Redaccion y Administracion, calle del Bastion número 39. En Ciudadela D. Antonio Calamanda; y en Alayor D. Jaime Bofill. Los anuncios se admiten hasta las 12 de la mañana.

Noticias Generales

MAZZINI.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto la parte de la sesion de la Cámara de diputados italiana que se consagró á la memoria de Mazzini.

«El día 11 de marzo, á las dos y media de la tarde, el presidente de la Cámara de diputados de Italia, al declarar abierta la sesion, daba lectura de la siguiente orden del día:

«La Cámara, conmovida por el anuncio de la muerte de José Mazzini, en memoria de los grandes servicios prestados á la causa nacional, expresa su profundo dolor y pasa á la orden del día.»

Esta orden del día está firmada por una treintena de diputados, entre los cuales citaremos Lazzaro, Miceli, La Cava, Chiaves, Farini, Depretis, Crispi, Corrado, Friscia, Fanelli, Morelli, Avezana.

Apenas se habían leído las firmas, cuando confundidamente y en medio de la extremada inquietud de la Cámara, pidieron la palabra Friscia, Morelli, Fanelli y otros.

Fanelli, desde la tribuna.—Hoy es día de dolor y luto para la nacion entera. (Rumores á la derecha.)

«Sí, la muerte de José Mazzini es una desgracia nacional (nuevos rumores,) una pérdida que hieren lo mas vivo del corazon á cuantos han dividido con él el amor de la patria y los peligros por la libertad de Italia.»

«Para nosotros, representantes del pueblo italiano, es un deber y un derecho el hacernos solemnemente intérprete del dolor del país.»

Morelli.—Pido la palabra.

Fanelli.—(Hablando entre los rumores.) Yo propongo, señores, y creo ser el intérprete de todos los patriotas italianos, yo propongo que la Cámara acuerde que, para eternizar la memoria de Mazzini, se coloque una lápida en el Capitolio.

Presidente.—Honorable Fanelli, Vd. habla y no tiene la palabra.

Fanelli.—He dicho.

Morelli.—Pido la palabra. (Vivos rumores en la derecha.)

Presidente.—(Agitando la campanilla.) Hagan silencio. (Los rumores continúan.)

Morelli.—(Con acento de desdeñoso desprecio hácia la derecha.) «Quantam videre miseriam!»

Paternostro.—Entre los rumores declara que se adhiere á la orden del día leída por el señor presidente.

Presidente.—Yo creo que la orden del día presentada expresa claramente un sentimiento de afliccion, al cual pueden asociarse los diputados de todos los partidos.

Voces.—¡Sí! ¡sí!

El presidente.—Se va á leer la orden del día.

Voces.—Bien! está bien!

Presidente.—«La pongo á votacion... quien la apruebe que se levante.»

Todos los diputados presentes (cerca de 150) se levantan como movidos por un resorte; solo el honorable Lanza, con una pierna sobre otra, permanece frio é impasible en su asiento.

En la sesion del día 14, celebrada tambien bajo la presidencia de Blanchieri, despues de aprobada el acta de la anterior, dijo:

Machi.—Pido la palabra para presentar una peticion del gran maestro de la Fraternidad artesana de Florencia.

(En esta peticion la «Fratellanza» exhorta al Parlamento á deliberar sobre que los despojos de José Mazzini sean colocados en Santa Cruz, donde se encuentran los de otros grandes italianos.)

Pido á la Cámara la urgencia para esta peticion, ya que viene de una sociedad patriótica y lleva por objeto honrar la memoria del grande hombre en quien la Cámara reconoce, con una orden del día votada por unanimidad, sus altísimos títulos al reconocimiento nacional; por otra parte dejó enteramente á la Cámara que decida si los restos de José Mazzini deben quedarse en Génova, cerca de la tumba de su madre, conforme con el deseo que Mazzini mismo manifestó en vida, ó bien si deben trasladarse, como sin duda alguna es de ello digno, al panteon de las glorias italianas.

Friscia.—Aprovecho la ocasion para declarar que el otro día, cuando no me fue permitido hablar, intentaba expresar el mismo pensamiento que la sociedad artesana de Florencia.

(La urgencia de la peticion se declara por unanimidad.)

No acordó la Cámara que el busto de Mazzini fuese colocado en el Capitolio en el salon destinado á contener los retratos de los italianos ilustres, mas el pueblo romano lo acordó por su propia cuenta, y el domingo 14 de marzo fue llevado su busto con grande aparato al Capitolio, donde lo recibió una comision del municipio romano.

Hé aqui ahora algunos apuntes sobre este hombre extraordinario que publicó un periódico de Londres:

«Mazzini era uno de esos hombres notables que parecen nacidos para sacrificarse en aras de su país. Con mucha ambicion personal, pero sin aquel afan por la abundancia y prosperidad que los hombres en general asocian á la idea del triunfo, Mazzini estaba señalado como hombre de mando y de direccion. No era posible ponerse en contacto con él sin sentir la mas viva admiracion hácia hombre tan extraordinario. Los que solo oyeron hablar de él como de un enemigo misterioso y ubícuo, jamás pudieron comprender cómo conseguia burlar su policia, y frustrar sus esfuerzos para arrestarlo. Ya lo hubieran comprendido si le hubiesen tratado bajo el pie de amistad personal. Mazzini era un hombre á quien no se podia hacer traicion. Su entusiasmo puro y vivo era contagioso. A todas partes donde iba las

gentes conspiraban para ocultarle á sus perseguidores. Todos sentian que aquel hombre sufría por la causa popular, y hasta los que no simpatizaban con sus opiniones simpatizaban con el hombre. El unánime tributo pagado al gran patriota italiano en la Cámara de los diputados de Roma, es un homenaje que tanto honra su memoria como los corazones de los que lo ofrecieron. Está por demás que digamos que Mazzini no era el vulgar conspirador que sus enemigos se empeñaban en hacernos creer. Era mas bien un pensador que un hombre de accion. En este último terreno cometió algunos errores, comprometiendo mas de una vez la causa que quería servir; como escritor siempre tenia pensamientos nobles, expresados con nobles palabras. No era tampoco un revolucionario vulgar. Republicano entusiasta, buscaba su republicanismo, no en la idea del derecho, sino en la del deber. Esta idea del deber es la que constantemente dominó la vida de Mazzini; ella le hizo enemigo de todas las escuelas socialistas, pues su doctrina de asociacion estaba basada en el deber individual, «que nos impone contribuir al progreso de los demás, á fin de completar el nuestro, y perfeccionar este para ser útil á otros.»

Mazzini era un gran génio constructivo, á quien las necesidades de la época impusieron un gran trabajo iconoclastico; era esencialmente un profeta político, uno de los fundadores del porvenir, cuyos trabajos no son comprendidos en su tiempo, el que siembra la semilla, no el que recoge la cosecha. Ha dejado á su país y á la posteridad un nombre y un ejemplo que puede ser de tanta utilidad para la causa que ha servido, cuanto ha podido hacer por ella durante una vida de continuos sufrimiento y destierro.

Mazzini, expulsado de Suiza en mayo de 1869, no llegó á Pisa, donde espiró el 10 de marzo á la una y treinta y dos minutos de la tarde, hasta primeros de febrero de 1871, domiciliándose en casa de las hermanas Casoli, «via Maddalena,» número 38, piso primero.

Son las hermanas Casoli hijas de un doctor en medicina gran amigo de Mazzini y de su familia, pero aun para ellas el hombre que vivía en su casa era Giorgio Brown Rosselli.

La policia, que por último parece tenia conocimiento de la estancia de Mazzini en Pisa, vigiló durante mucho tiempo tenazmente al revolucionario genovés, y el inspector Coppi, en mas de una ocasion, pedía noticias de la salud de Giorgio Brown al doctor Rozzini, que lo visitaba, y aún es de sospechar que á las mismas hermanas Casoli, pues éstas en una ocasion dijeron á su huésped que se decía si él era Mazzini, á lo que contestaba sonriendo:—«¿Quisiera Dios que lo fuese! Mas ahora ¿quién sabe dónde estará Mazzini!»

De suerte que en Pisa sólo sus amigos Quadrio, Rosselli, en cuya casa pasó á habitar y la señora

Sara Natham, que vivía en la casa núm. 56 de la «vía Magdalena,» sabían que Brown fuese Mazzini, pues Rossini, á quien se había llamado en 8 de febrero para curarle de un violento espasmo en el exófago, del que sanó, si bien le quedó un res-tringimiento bronquial que debía conducirle al sepulcro, ignoraba de todo punto que en el doliente enfermo tuviese un compatriota suyo, pues un día, maravillado de oírle pronunciar el habla italiana con un acento tan puro del que no es capaz el inglés alguno, le manifestó su extrañeza, á lo que Mazzini, en medio de una conmoción visible, mas con mucha energía, que contrastaba con el estado de postración á que le había reducido su enfermedad, respondió: «Es que yo soy italiano... y amo y he amado siempre mucho á mi país...» —Luego, respondiéndose, continuó: «Hace cuarenta años que vivo en Londres,» y calló.

Su primera estancia en Pisa duro de febrero á agosto y en este intervalo hizo algunas escursiones á Liorna y Florencia, pero sin relacionarse con persona alguna; simplemente para hacer ejercicio. En agosto marchó á Lugano, en donde se detuvo por espacio de tres meses, volviendo á Pisa por el mes de noviembre fuertemente molestado de una tos traqueal.

En Pisa durante el último periodo, vivía sumamente triste, visitándole, como dejamos dicho, únicamente la señora Natham, Quadrio y Rosselli; salía á paseo en coche cerrado, y de vez en cuando paseaba á pié por las verdes colinas que circuyen á dicha ciudad.

Ya hemos dicho que su enfermedad se agravó en febrero de este año. Entonces se trasladó á casa de Rosselli; era cuando sufrió el pasmo en el exófago. En 6 de marzo se sintió atacado de una fuerte sofocación que alarmó á su médico y á sus entusiastas amigos. Llamóse á toda prisa al médico Minati, quien en consulta con el doctor Rossini diagnosticaron el enfermo y declararon en medio de la mayor consternación que sufría una congestión pulmonar.

La súbita venida en Bertani y Corte, á quien se había avisado telegraficamente la grave enfermedad de Giorgio Brown, enteró á Mazzini del triste extremo á que había llegado. Entonces fué cuando encargó á sus amigos que «le enterrasen sin estrépito y junto á la tumba de su madre.»

Mazzini moría en la plenitud de sus facultades intelectuales, pero le era imposible hablar. Pocos segundos antes de exhalar el último suspiro estrechó la mano del doctor Rossini que le auxiliaba en tan supremos momentos, como dándole gracias por sus servicios, fijó un instante la mirada en los pocos amigos que le rodeaban, é inclinó la cabeza sobre su pecho... ¡Había muerto!

Era Mazzini, de estatura ni alta ni baja; de rostro pálido; de cuerpo enjuto y vigoroso; meditabundo siempre, en apariencia frío, si bien el fuego sagrado que ardía en su pecho traicionábase en el centelleo de sus dos grandes y negros ojos, bajo una frente en la cual parecía que Dios había escrito. — «Aquí dentro alienta el genio».

Tenia la palabra franca, espontánea, elocuentísima la voz vibrante, de timbre argentino, al que le oía razonar una vez siquiera, le persuadía y le fascinaba.

De salud enfermiza, mas en el estudio, en el «Pensamiento» y en la «Acción» era infatigable.

Escribía diligente y bien, ya en prosa ya en verso, —«El Distrito» le llama «el último de los grandes poetas italianos:»— hasta el punto de la elegancia de su estilo puede servir de modelo.

Conocía á fondo la historia, la filosofía y la literatura de las principales naciones. Y Shakespeare,

Byron, Goethe y Schiller le eran tan familiares como Dante, Alfieri y Maquiavelo.

Así durante su juventud como en la edad madura, prefería Mazzini la soledad y el retiró á la sociedad. Un buen libro, una tasa de café, un cigarro, un largo paseo, era el único solaz que apetecía Mazzini. Trabajaba casi todo el día y una parte de la noche, levantándose en rayar el alba. Cuando el trabajo vencía sus fuerzas, recitaba para recuperarse un trozo de poesía ó de prosa de sus autores favoritos.

La fuerza de su inteligencia se había conservado intacta apesar de sus sesenta y siete años. «Mas aquella fuerza de voluntad y la nulidad de poder en quien siente una pasión política, le hizo desgraciado en su propio concepto, y por no callar le ridiculizó el mundo,» trabajando su cuerpo hasta el punto de no poder contener su levantado espíritu.

Moría Mazzini sin ver totalmente terminada la obra á que consagró su vida entera; veía á Italia una, mas no republicana.

De *El Imparcial*:

Hé aquí los ingredientes que entran en la recetas gubernamentales para ganar las elecciones, según un cólega de la tarde:

- «Violación del domicilio.
- Violación de la correspondencia.
- Prohibición del derecho de reunión.
- Perdon de multas.
- Comisionados de apremio.
- Amenaza de multas.
- Ofreciendo dinero.
- Deslinde de montes y fincas.
- Promesa de credenciales.
- Libertad de cortar y talar bosques.
- Reparto de cruces y condecoraciones.
- Cesantías á tiempo.
- Paralización de unos expedientes.
- Precipitación de otros.
- Denuncias á los periódicos.
- Seguridad de no castigar los delitos.
- Indultos.
- Organización de las porras.
- Aumento de edad en los soldados.
- Falsificación de telegramas.
- Monopolio del telégrafo.
- Descubrimiento de conspiraciones supuestas.
- Instrucciones á los jueces.
- Cambios de guarniciones.
- Reparto ingenioso y hábil de las cédulas electorales.
- Robos y escamoteos de urnas.
- Y por último la insurrección de la carne.»

(De *El Imparcial*)

Asegúrase que las fragatas «Gerona» y «Arapiles» han recibido orden de pasar á Venezuela para apoyar las reclamaciones del gobierno español si las esplicaciones sobre la entrega de pasaportes á nuestro representante no fueran satisfactorias.

Dice un cólega, aunque con cierta reserva, que se trata de que la condesa viuda de Girgenti contraiga segundas nupcias con un príncipe austriaco.

Ha fallecido en Manila á consecuencia de la viruela el ayudante de campo del segundo cabo de Filipinas, señor Navarro.

Dice el «Pueblo:»

«Nos consta que el honrado y popular duque de la Victoria manifestó á un pariente allegado de Sagasta que vive en Logroño, su profundo disgusto por la conducta que con él se había tenido últimamente pretendiendo hacerle servir de bandera de

guerra en las luchas intestinas del partido progresista.

Y le encargó además que participara al mismo Sagasta este su desagrado, á fin de que comprendiera que su actitud se contiene únicamente en el deseo que le anima de ver unidos á todos los sinceros amantes de la libertad por lo que hace hoy como siempre los más fervientes votos.»

El disgusto del ilustre veterano es por demás fundado.»

En Asturias los ministeriales se contentan con hacer triunfar tres candidatos, y estos fronterizos. Todos los demás del distrito serán de oposición y el Gobierno sabe que no cuenta con medios suficientes para combatirlos.

Pasan de 30 los candidatos ministeriales que han renunciado á sostener la lucha en las próximas elecciones, en vista de la imposibilidad de hacer frente á la coalición.

(De la Epoca.)

Según el «Debate,» la eliminación del general Cabrera y la sumisión del partido carlista á la autoridad absoluta del Sr. Nocedal son para este dos gérmenes de disolución y muerte:

«Dividido y perturbado estaba ya, dice, el partido carlista, desatentados y locos los que le dirigían. Al provocar con sus estravagancias la separación completa de D. Ramon Cabrera, se privaron inconsideradamente del único hombre que en momentos dados podría luchar en el terreno de la fuerza, y por su prestigio dar cohesión á tantas voluntades discordes é imponerse á una multitud de pequeñas ambiciones. Los que en 1870 no quisieron aceptar la política relativamente liberal de aquel personaje, produciendo su absoluto alejamiento del campo carlista, hicieron un flaco servicio á la causa que pretenden defender y cortaron por su mano el único cable de salvación con que podían contar. La filiación del Sr. Nocedal en el partido y sobre todo la suprema desatentada dirección que se han abrogado ó que le han conferido, es el golpe de gracia que acaba con él.

De resultados del poder omnímodo y absoluto que despóticamente ejerce, el descontento cunde en las filas de las que casi se ha espulsado á varios de sus más hábiles adalides, que nada tendría de particular de separarse por completo.

Y cuenta que si estos señores llevando su mansedumbre hasta los límites evangélicos y la disciplina de partido mas allá de donde puede llevarse, se han contentado con representar humildemente á su rey y señor, hay otros menos sufridos ó no tan resignados, que como el señor Muzquiz, han enristrado la peñola escribiendo folletos y manifiestos electorales, que pueden arder en un candil.»

Dice la «Discusion:»

«El ex-banderillo cruzado Pucheta, hoy administrador del sitio de Aranjuez, es uno de los muchos candidatos que presenta el gobierno para las futuras elecciones.»

MAHON.

30 Marzo de 1872.

En el día de ayer á las ocho de la mañana fueron conducidos á su última morada, los restos mortales de nuestro apreciado amigo y compatriota el Sr. D. Pedro L. Valls y Mercadal á quien la parca fiera, sin respetar el desconsuelo de una numerosa familia, acababa de cortar el hilo de su interesante vida, á la edad de sesenta y nueve años. Su entierro no fué mas que la genuina represen-

tacion de su modesto carácter, pues así lo tenia encargado y suplicado; no obstante, el cortejo fúnebre marchaba presidido por el Sr. Gobernador militar interino, acompañado del cuerpo consular y de algunos gefes y oficiales del regimiento de Soria, como así mismo de todas las demás armas y corporaciones residentes en esta plaza; siguiendo despues una multitud de amigos pertenecientes á las diversas clases y categorías de esta poblacion.

Las banderas francesa y holandesa cubrian el ataúd pues desempeñando desde el año 1831 el empleo de Vice-Cónsul de Francia en esta Isla. desempeñaba tambien el de Cónsul de los Países Bajos en estas Baleares, desde 1858 en que falleció su Sr. Padre. Las cintas eran llevadas por los representantes de los Estados-Unidos, de Alemania y Bélgica, de Italia, de Inglaterra, de Portugal, y de Grecia.

Por los servicios prestados á la marina francesa y muy particularmente á su hospital militar, establecido un tiempo no lejano, en nuestra Isleta del Rey, mereció ser condecorado con la cruz de la Legion de honor, siendo despues nombrado Caballero de la órden del Leon Neerlandés por S. M. el Rey de los Países Bajos.

Algunos reveses de fortuna, tan fáciles en el comercio, han colocado á tan honrada como benemérita familia al borde del infortunio. No obstante, abrigamos la esperanza de que las naciones á quien con tanto desvelo ha servido el finado, como así mismo habia servido tambien su difunto padre por espacio de cuarenta y tres años, sabrán recompensarlos en la persona del hijo y nieto D. Pedro L. Valls por ser jóven de todas prendas, nombrándole en sustitucion al ménos de las vacantes que tan sentida muerte ha dejado.

Séale la tierra ligera, y roguemos al Ser Supremo, se haya dignado recibirlo en su Santa Gloria.

Las procesiones del juéves y viérnes Santo se han verificado este año como de costumbre, afluyendo en las calles del tránsito una concurrencia inmensa, siendo muy grato poder consignar que á pesar de atravesar la Ciudad en todas direcciones el pueblo entero hasta mas de las 10 de la noche, no se tuvo que reprimir, que sepamos, el mas leve deslíz, ni el menor disgusto turbó el órden y sosiego que generalmente reina en Mahon, para honra de sus hijos.

La disposicion de no entrar á visitar los monumentos la procesion del juéves; si bien fué recibida por algunos con no poca repugnancia, por ser costumbre inmemorial, no podemos ménos de manifestar que merced á ella, se la observó ménos desordenada en su carrera. La del viérnes además del órden y profunda reverencia que por sí misma inspira á todo hombre verdaderamente cristiano, fué muy lucida por el gran número de cirios y hachas que llevaban encendidas personas de todas clases y edades; contribuyendo mucho á su realce la presencia de las dos autoridades superiores civil y judicial de la Isla, que con los Sres. Fiscal, Registrador de la Propiedad y Secretario del Subgobierno, precedidos de los Sres. empleados en Hacienda, Aduanas, Sanidad marítima y Lazareto, ocupaban el puesto que de tiempo inmemorial acostumbraba llenar el Ayuntamiento, que tuvo á bien acordar no asistir.

Lo único que nos parece censurable en la espresada procesion del Santo entierro, es que no se estiende algo mas su carrera, que concretada desde antiguo á determinadas calles, algunas de ellas nada céntricas, falta espacio al público para acudir á verla, y esto motiva demasiada aglomeracion de gente en dichas calles.

Leemos en el Boletín de una Sociedad científica de Francia.

Mr. Ingram ha referido un hecho interesante en una conferencia que pronunció recientemente en el Museo de Leicester. El observatorio de Washington, en los Estados-Unidos, se halla situado en un pantano tan mortífero que los auxiliares en astronomía fallecian regularmente poco despues de su llegada al establecimiento. Adoptóse la medida de sembrar girasoles en su alrededor, que alcanzaron todo su apogeo en el momento en que la fiebre hacia sentir sus mas crueles efectos; y el resultado fué que el principio febril, dice Mr. Ingram, siendo precisamente necesario al *Helianthus*, cesó la fiebre mientras que las plantas ofrecian el aspecto mas lozano.

Llamamos la atencion de los propietarios y agricultores sobre las líneas que proceden, y puesto que parece difícil la aclimatacion en la isla del *Eucalyptus globulus* que fué indicado como propósito para librar de fiebres intermitentes, tan comunes por desgracia en Menorca, es muy posible que le sustituya con ventaja el *Helianthus*, que sabemos de antemano adquiere todo su desarrollo en nuestro clima.

Dos especies del género *Helianthus* se cultivan en la isla: el *H. annuus* ó sea el girasol que es comun en nuestros jardines, y el *H. tuberosus* ó sea el girasol tuberoso, llamado mas vulgarmente patata de caña que es conocido aquí por *tupinambur* (tomado del francés *topinambour*) y cuyos tubérculos de un sabor muy parecido á la alcachofa son apreciados para la cocina.

Aunque el suelto que hemos transcrito no indica especie alguna determinada, del género *Helianthus*, es probable que las dos cultivadas en la isla gocen de las mismas ó análogas propiedades, pudiendo en nuestro concepto ensayarse con mas ventaja el *H. tuberosus* que al mismo tiempo que puede ejercer su benéfica influencia aspirando los principios febriles de la atmósfera da productos de aplicacion á la economía doméstica.

En el lugar correspondiente verán nuestros lectores el anuncio de la Alcaldía sobre la designacion de presidentes para las mesas interinas en las próximas elecciones de Diputados á Cortes y compromisarios para Senadores, que no hemos podido publicar ántes, por no habérmolos sido entregado hasta la mañana de hoy.

Variedades.

NOVEDADES AGRÍCOLAS.

Cultivo de las marismas.—Hoy que la Francia, apurada por los desastres ocasionados por la guerra con Prusia, vuelve los ojos á la agricultura, como supremo recurso que puede salvarla de la azarosa crisis que atraviesa, estudia con suma predileccion el aprovechamiento de sus «dunas», á fin de acrecer la tierra cultivable que pueda concurrir en su dia á aumentar la riqueza y á sobrellevar las cargas públicas que la abrumán.

No son nuevas estas tentativas en la vecina república, ni puede ser aventurado el éxito despues de los magníficos resultados obtenidos en las de las de Burdeos; pero necesita hacer importantes estudios para sacar el partido que Holanda, cuyos arenales presentan un aspecto grandioso y están recubiertos por una abundante y variada vegetacion.

Al principio del siglo XVII, despues de la espulsion de los moriscos de Andalucía, se propuso á Enrique IV utilizar la inteligencia y los brazos de que

nosotros nos habiamos desprendido para acometer el proyecto de fertilizar las landas de Burdeos. Fracasó en aquella época, y hasta hace como unos ochenta años no se dió principio á las primeras plantaciones de pinos marítimos, que hoy son la admiracion de los viajeros. Si la Francia hubiera desarrollado aquel gran pensamiento en toda su escala, poseeria un millon mas de hectáreas de tierra, arrebatadas á los vientos y á las rias.

La cuestion que hoy preocupa á los agrónomos franceses, y que debiera preocuparnos mucho si fuéramos capaces de pensar en cosas serias y de interés palpitante es, qué plantas han de elegirse para fijar el suelo movedizo y ambulante, que se agita y ondea para constituir montecillos que desaparecen al mismo impulso que los formó.

En ciertos distritos de las landas se ha introducido con buen éxito el cultivo de la viña. Los racimos son de exquisita calidad, y se venden bastante caros, compitiendo con los de Fontainebleau. Los vinos blancos y rojos que producen son escelentes, y toman el nombre de vinos de la Arena.

Pero la planta que ha respondido mejor á todos los ensayos ha sido la rubia, cuyo cultivo ha demostrado que estos terrenos estériles é improductivos pueden ofrecer rendimientos mas considerables y mejores que los que se obtienen en las tierras mas fértiles.

Interin los mejores suelos no producen con cultivo esmerado mas de 400 á 500 kilogramos de raíces de rubia por hectárea, los arenales de las dunas rinden de 1.200 á 1.500 sin ninguno.

Carnero notable.—Llama la atencion en Valencia un hermoso carnero blanco, recriado á pesebre en el inmediato pueblo de Ruzafa, el cual pesa en la actualidad once arrobas. Este carnero fué premiado con medalla de plata por la Sociedad de Amigos del País en la última esposicion verificada en Valencia.

CULTO CATÓLICO

CORTE DE MARIA. Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en la parroquia de Santa Maria.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL. — Sale á las 5 h. 50 m.—Pónese á las 5 h. 46 m. de la tarde.

LUNA. — Sale 12 h. 54 m. de la noche.—Pónese á las 16 h. 16 mañana.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro Max.	Termómetro Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Severidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuer. sobre 1 rs. cuadrado en kil.
19	760 ⁵ / ₈	16 ⁵ / ₈	9 ⁷ / ₈	82	00'	5	ne flojo.	9'
20	759'	13 ⁷ / ₈	10 ⁵ / ₈	69	00'	2	n fresc.	9'

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de la prensa local asociada.

Vallecas 28. (4-45 tarde.)

Recibido en Mahon 28. (8-2 noche)

Emilio Castelar llegó ayer á París.

El Papa recibió ayer á los Príncipes de Gales y dió gracias á la Reina Victoria por sus simpatías hácia él y sus consideraciones para con los católicos.

(Fabra.)

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Ayuntamiento de Mahon.

Los electores de este distrito municipal que no hayan recibido la cédula para el sufragio universal y se hallen continuados en el censo electoral, podrán presentarse el sábado y lunes próximos en la secretaría de este Ayuntamiento y les serán entregadas Mahon 27 de marzo de 1872.—Francisco de A. Pons.

Con arreglo al parrafo 2.º del art.º 51 de la ley electoral vigente el Ayuntamiento de mi presidencia ha hecho la designacion de presidentes para las mesas interinas en las próximas elecciones de Diputados á Cortes y compromisarios para senadores, que han de tener lugar en los dias 2, 3, 4 y 5 del mes de abril proximo en la forma siguiente:

Colegio 1.

CASAS CONSISTORIALES DE MAHON.

Presidente. D. Francisco de Asis Pons Alcalde.

Colegio 2.

CASA VICARIA DE S. CLEMENTE.

Presidente. D. Miguel Elias Orilla 3.º teniente.

Colegio 3.

CORREDORES DEL HOSPITAL DE CARIDAD.

Presidente. D. José Ponsell y Gomila 3.º teniente.

Colegio 4.

CASAS CONSISTORIALES DE VILLA-CARLOS.

Presidente. D. José Victori 4.º teniente.

Colegio 5.

CELDA PRIORAL DEL CARMEN.

Presidente. D. Rafael Florit 4.º teniente.

Colegio 6.

RECTORIA DE SAN LUIS.

Presidente D. Miguel Segur Elias 2.º teniente.

Mahon 30 Marzo de 1872.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Ayuntamiento de Alayor.

El repartimiento general para cubrir parte del déficit del presupuesto municipal de esta villa, y presente año económico, estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de ocho dias a efectos de reclamacion Alayor 24 Marzo 1872. El Alcalde, Pedro Villalonga.—P. A. de la J. M. Lorenzo Pons Srío.

D. Rafael Blasco y Moreno juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia veinte de Abril proximo a las once de la mañana, se venderá en la audiencia de este Juzgado en pública subasta siendo la postura competente, un campillo cosa de tres hectáreas sembradio sito en Alayor y calle de Ciudadela, procedente de la herencia de Francisco Olives y Villalonga, arregladamente al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero. Dado en Mahon a veinte y tres de Marzo de 1872. —Rafael Blasco— Por su mandado —José Vinent Esmo.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA AMERICANA

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Punto de suscripcion, Bastion 39.

LIBRERIA MAHONESA.

CALLE NUEVA NÚMERO 7.

EL EXPOSITO DEL RÓDANO.

Gran novela original de Don Victor Rosello.

Rica edicion ilustrada con magnificas láminas del reputado artista Don Ensebio Llanas. Esta interesante obra solo formará un solo tomo de regulares dimensiones, tamaño folio menor, al precio de MEDIO REAL LA ENTREGA. Toda la obra costará sobre 40 reales próximamente.

GRAN REGALO.—Siendo esta novela altamente moral despues de terminada su publicacion regalaremos a nuestros suscritores un ejemplar de la «Historia de un Joven pobre» escrito por el célebre O. Livo Feuillel Comas y vertida al castellano por D. José Comas.

EL AMERICANO.—Este periódico se publica en París cuatro veces al mes. Cada número consta de diez y seis páginas en Español y cuatro en francés, su tamaño es folio mayor, ilustrado con profesion de magnificos grabados y un elegante figurin de modar. Precio en toda España 60 rs. trimestre suscribiendose por un año se le hace el diez por cien de rebata.

Para mas detalles puede verse el número prospecto que está de manifiesto en esta libreria.

LIQUIDACION de la Tienda calle del Castillo núm. 8. Se venderá con gran rebaja.

COLECCION DE FÁBULAS ESCOJIDAS

de los autores

D. Tomás de Iriarte y D. Felix Samaniego.

Extraidas de las ediciones mas correctas y adicionada con varias poesias de difícil lectura, para EL USO DE LAS ESCUELAS PRIMARIAS.—2.ª Edicion, aumentada con algunas poesias de afamados autores. Consta de un tomito de 160 páginas encuadernado al carton.

2 rvn. cada ejemplar.

Esta coleccion de fábulas, como libro de lectura en las ESCUELAS DE INSTRUCCION PRIMARIA

se recomienda por sí sola: como cuestion de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escojer ninguno mas útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

diario universal de noticias. Eco imparcial de la opinion y de la prensa.

Un año, 140 rs.—Seis meses, 70.—3 id., 36.

EL

CORREO DE LA MODA.

A dichas publicaciones admitense suscripciones en esta imprenta Bastion 39, Mahon donde hay números de muestra.

AL DIARIO DE BARCELONA

admite suscripciones su corresponsal en Mahon D. B. Sintes, en la imprenta de D. M. Parpal, calle del Bastion 39, al precio de 48 Rvn. trimestre, satisfaciendo el importe por adelantado.

TEATRO.

LA ARTÍSTICA.

SOCIEDAD DRAMÁTICA.

Esta sociedad dará funcion hoy domingo bajo las mismas condiciones que la anterior.

La suscripcion queda abierta en el despacho del mismo Teatro.

El sorteo de los palcos se celebrará el dia 31 a medio dia.

Mahon 31 Marzo de 1872

EL PRESIDENTE,

Pablo Fábregues.

NOTA.—En la noche del lunes habrá tambien funcion si á las doce del mismo dia el número de suscritores alcanza á cubrir los gastos.

CLUB REPUBLICANO FEDERAL MAHONES.

Gran funcion extraordinaria para el lunes dia 1.º de abril, á beneficio de D.ª Madalena Morey.

Se pondrá en escena el grandioso y aplaudido drama escrito por D. Alejandro Dumas, en 8 actos, titulado

CATALINA HOWARD,

dando fin con una divertida pieza. Queda abierta la suscripcion en el mismo local y en la imprenta de este periódico, para todas las personas que tengan á bien suscribirse.